

## EDITORIAL

*Enfoque* presenta a la comunidad científica, no solo de Enfermería, sino de las diversas ramas del saber en esta edición correspondiente al primer semestre del año 2021.

En esta ocasión presentamos cinco artículos, con temas diversos, pero que todos tienen trascendencia para la disciplina y lo más importante trascendencia social.

El artículo de investigación: *Estilo De Liderazgo Situacional en el Profesional de Enfermería y su Relación con Factores Laborales*, en una muestra de 111 enfermeras, identificó que el estilo de liderazgo situacional del profesional de enfermería predominante es el participativo y no encontraron relación significativa con los factores laborales en un hospital de segundo nivel. Este resultado evidencia que el Liderazgo ejercido por las Enfermeras, del nosocomio estudiado son líderes que comparten las decisiones a través de la comunicación bilateral y apoyan las iniciativas para mejorar la motivación y potenciar así su interés. Hallazgo importante de este estudio, es que se demostró una relación estadísticamente significativa entre los años laborando en el hospital con la preparación académica.

Un segundo artículo, que sigue el hilo conductor del tema de la preparación académica, se titula: *Características de Graduados de los Programas de Postgrado, por Áreas de Conocimiento. Universidad de Panamá*, el mismo caracteriza a los egresados en un periodo de 25 años; evidenciando que la Casa de Méndez Pereira ha formado alrededor de 42,000 profesionales a nivel de Post grado, que dan respuesta a las prioridades y necesidades del país, siendo el mayor número de egresadas mujeres.

Un tercer artículo, que trata sobre *La Relación Interpersonal en el Cuidado de Enfermería en Tiempos de Pandemia*, el cual es una Revisión sistemática Integrativa. El mismo buscó describir los beneficios que tiene la relación interpersonal en el cuidado de enfermería. Deja en evidencia, que la comunicación resultó satisfactoria para el paciente y la familia cuando apunta a la calidad de la salud y a los objetivos de seguridad del paciente, pero es una comunicación interpersonal de insatisfacción cuando se dan actualizaciones insuficientes sobre la condición del paciente y cuando la familia no es consultada sobre la toma de decisiones de su familiar. Este resultado pone una vez más de la importancia de la humanización del cuidado, aun en tiempos de Pandemia.

El artículo, *Covid-19 Y Pueblos Indígenas* conlleva una gran relevancia, toda vez, que aun la Pandemia, galopa en las poblaciones, siendo los grupos indígenas uno de los más vulnerables. La autora examinó desde la literatura, el contexto de los grupos indígenas en la pandemia del COVID-19 resaltando las pautas establecidas por los organismos internacionales para ser implementadas en esta situación durante el año 2020. El artículo de revisión, indica que la situación específica de los casos de COVID-19, en los territorios o comarcas indígenas en Panamá se desconoce, porque no se segmentó por grupos indígenas, sino por corregimientos. Apunta con claridad que la Naciones Unidas señala la importancia de la segregación de los datos por grupos originarios. También deja claro que para mitigar los efectos de la pandemia en este grupo se realizaron acciones de prevención específica.

Una Propuesta de la Integración de las TIC en Asignaturas Fundamentales de Salud Pública en la Carrera De Licenciatura En Enfermería, es el quinto artículo presentado. El diseño, presentado emerge de una investigación realizada por la misma autora del artículo. Sin duda, la propuesta presentada en los momentos actuales, azotados por una pandemia, es muy oportuna y pertinente ya que se requieren, en el contexto actual como perfil profesional el de una persona polivalente, con un nivel satisfactorio de conocimientos, bien formada en TIC e idiomas y con habilidades personales y sociales.

Los cinco artículos presentados en este Volumen XXX, N°26 de *Enfoque*, tienen una secuencialidad, relación entre los temas, son de actualidad y pertinencia. Dan insumos para el enriquecimiento disciplinar y para la toma de decisiones asertivas y nuevamente reiteramos tiene trascendencia Social.

Agradecemos a el equipo de *Enfoque*, por el trabajo titánico realizado.

**Dra. Magali M. Díaz Aguirre**  
**Editora**